

LA INVESTIGACIÓN EN EL ANÁLISIS DE LOS PROBLEMAS SOCIALES.

Curso 2012/2013

(Código: 29902023)

1. PRESENTACIÓN

La investigación sobre los problemas sociales de las sociedades avanzadas se ubica dentro de lo que se denomina la teoría y la metodología de la investigación en las ciencias sociales. Presenta una complejidad específica, derivada de la condición humana como sujeto y objeto de estudio. Y permite aumentar nuestra experiencia de la libertad, en la medida en que aumenta el conocimiento sobre la sociedad en la que estamos inmersos, y proporciona herramientas para hacer frente a dichos problemas desde la metodología de la ciencia. En esta asignatura, se analizarán los principales métodos de investigación en las ciencias sociales, con el objetivo general de capacitar a los estudiantes para desarrollar autónomamente proyectos de investigación, y, en su caso, de intervención, sobre los problemas sociales más relevantes en la sociedad española contemporánea.

2. CONTEXTUALIZACIÓN

Los problemas sociales deben ser correctamente analizados, y para ello es necesario liberarnos de las representaciones inadecuadas de los mismos. La investigación sobre los problemas sociales nos permite describir claramente sus características, liberarnos de modelos de análisis inadecuados, y generar nuevos conceptos, modelos y teorías que permitan describir y comprender mejor la realidad social, y diseñar técnicas de intervención basadas en un diagnóstico metodológicamente válido.

3. REQUISITOS PREVIOS RECOMENDABLES

Titulación de grado. Titulación de licenciado o de diplomado, de acuerdo con los requisitos de la UNED.

4. RESULTADOS DE APRENDIZAJE

Esta asignatura tiene como objetivo dotar al estudiante de una serie de competencias generales y específicas relacionadas con la investigación sobre los problemas sociales. Son las siguientes:

Competencias generales:

- Capacidad de trabajo en equipo, habilidades interpersonales, código ético.
- Capacidad para analizar, organizar y planificar la investigación, y en su caso la intervención.
- Capacidad para trabajar de forma autónoma, para utilizar las nuevas tecnologías, para desarrollar respuestas creativas y hacer frente a las dificultades.

Competencias específicas:

- Utilización adecuada de las diversas técnicas de investigación propias de las Ciencias Sociales



- Análisis de los principales problemas que afronta la investigación sociológica, y las diversas teorías y metodologías que se han desarrollado en el ámbito específico de lo que denominamos "problemas sociales".
- Capacidad para diseñar una investigación, seleccionar las técnicas adecuadas en función del objeto de estudio, y desarrollar todo el proceso investigador.
- Redactar y exponer un informe final sobre el proyecto de investigación que se ha llevado a cabo.

5. CONTENIDOS DE LA ASIGNATURA

La asignatura se articula en tres bloques temáticos. En primer lugar, analizar los debates teóricos sobre la metodología en las ciencias sociales, las diversas teorías más relevantes en relación con los "problemas sociales", y las diferentes técnicas de investigación. En segundo lugar, trabajar sobre investigaciones concretas, en torno a las cuales el estudiante pueda analizar el objeto de investigación, los problemas de diseño de la investigación, el desarrollo de la misma, y la obtención de resultados. En tercer lugar, el diseño de un proyecto de investigación (selección del objeto de estudio, hipótesis, metodología, presupuesto, desarrollo de la investigación, y redacción del informe final). Se tomarán como ejemplos trabajos de investigación recientes publicados en revistas indexadas, y con factor de impacto, en el Science Citation Index, o en el Social Science Citation Index.

6. EQUIPO DOCENTE

- [JULIO BORDAS MARTINEZ](#)

7. METODOLOGÍA

El plan de trabajo, de acuerdo con la metodología de la UNED, tiene tres fases: en primer lugar, el análisis de los textos recomendados y la elección del tema de investigación, utilizando los recursos on-line de la UNED. En segundo lugar, dos sesiones presenciales obligatorias, en las que se analizarán diversas cuestiones relevantes para superar satisfactoriamente la asignatura. En tercer lugar, la redacción de un proyecto de investigación.

Evaluación de esta asignatura:

Los estudiantes tienen que entregar un trabajo de 3000 palabras, que se compone a su vez de dos trabajos de 1500 palabras (sobre la metodología y sobre publicaciones). También tiene que entregar un proyecto de investigación, con una extensión de 3000 palabras. En total, el conjunto de los trabajos a entregar debe tener 6000 palabras. Finalmente, tendrán que superar el examen presencial.

8. BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

Comentarios y anexos:

Existe una amplísima bibliografía sobre los métodos y técnicas de investigación en las ciencias sociales. A continuación indicamos las referencias básicas en esta asignatura, aunque los estudiantes, una vez seleccionado su tema de investigación, pueden utilizar otras referencias, siempre bajo la supervisión del profesor de la asignatura.

Manuales generales sobre métodos y técnicas de investigación en ciencias sociales:

Corbetta, P. (2003). Metodología y técnicas de investigación social, Madrid, McGrawHill.Pennings.

García Ferrando, M., Ibañez, J., Alvira, F., (2008): El análisis de la realidad social. Métodos y técnicas de investigación,



Madrid, Alianza Editorial.

Metodologías específicas:

Alonso, L.E. (1998): La mirada cualitativa en Sociología, Madrid, Alianza Universidad.

Azofra, M.J. (1999): Cuestionarios, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas.

Bas, E. (1999): Prospectiva. Herramientas para la planificación estratégica del cambio, Barcelona, Ariel.

Coller, X. (2005). Estudio de casos (2ª ed), Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas.

Kish, L. (1995): Diseño estadístico para la investigación, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas.

Rodríguez Gabarrón, L, Hernández Landa, L. (1994): Investigación participativa, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas. Valles Martínez, M.S. (2002): Entrevistas cualitativas, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas.

9. BIBLIOGRAFÍA COMPLEMENTARIA

Comentarios y anexos:

En el curso, se ofrece la posibilidad de trabajar sobre investigaciones recientes del Grupo de Estudio sobre Tendencias Sociales, relacionadas con problemas sociales relevantes.

10. RECURSOS DE APOYO AL ESTUDIO

Utilización de programas de TV UNED, programas de radio y videoconferencias

11. TUTORIZACIÓN Y SEGUIMIENTO

Lunes (9:00-14:00) y martes (9:00-14:00)

Telf:

Antonio López Peláez: 913988582

Sagrario Segado Sánchez-Cabezudo: 913987885

E-mail:

alopez@der.uned.es

ssegado@der.uned.es

12. EVALUACIÓN DE LOS APRENDIZAJES

La calificación final se obtiene de la evaluación de los trabajos que se deben realizar. Los estudiantes tienen que entregar un trabajo de 3000 palabras, que se compone a su vez de dos trabajos de 1500 palabras -sobre la metodología y sobre publicaciones-. También tiene que entregar un proyecto de investigación, con una extensión de 3000 palabras. En total, el conjunto de los trabajos a entregar debe tener 6000 palabras, y de la nota obtenida en el examen presencial. Se evaluará



también tanto la participación on-line, como la asistencia a las sesiones presenciales (dos sesiones presenciales a lo largo del curso).

13.COLABORADORES DOCENTES

Véase equipo docente.

